
JORGE CASTAÑEDA: UNA VIDA DEDICADA A LAS RELACIONES 
INTERNACIONALES 

Guadalupe !rizar 
A los 71 años de edad y con más de la mitad de su vida 
dedicada a las relaciones internacionales, Jorge Castañeda y 
Alvarez de la Rosa, diplomático de carrera, embajador y 
secretario de Relaciones Exteriores de México de 1979 a 1982, 
disfruta enata autaalida& de un voluntario retiro. 
Con su vida dividida entre Paris y la ciudad de México en 
donde pasa alternadamente seis meses del año, Don Jorge 
accedió gustoso a hablar detalladamente de su vida de 
diplomático y politico que lo llevó a ocupar las embajadas 
de Egipto en sus inicios y de Francia, antes de su retiro, 
además de innumerables misiones especiales representando a 
México ante diversos organismos jurídicos internacionales. 
Experto él mismo en Derecho Internacional , autor de varios 
textos entre los que destacan los libros"México y el orden 
internacional", "Valor juridico de las Resoluciones de las 
Naciones Unidas" y "La no proliferación de las armas 
nucleares en el orden universal", Jorge Castañeda tiene en su 
haber más de seis doctorados "honoris causa" por 
universidades e~tranjeras y condecoraciones de más de 20 
paises. Optimista por naturaleza, como él se define, y 
sentado plácidamente en la sala de su casa --los volcanes al 
fonso, piezas griegas, estelas egipcias originales, cuadros 
de algunos de 
sus pintores favoritos, textos de autores clásicos, entre 
otras cosas-- el diplomático recuerda en la entrevista su 
gestión en la SRE en la que se tuvo que "fajar los 
pantalones" frente a las presiones del gobierno de Ronald 
Reagan en el sinnúmero de problemas que se originaron en su 
gestión. También recuerda las circunstancias y el modo cómo 
se gestó la Declaración franco-mexicana sobre El Salvador de 
1981, de la que después "jamás, jamás volvió a mencionarse", 
aunque fue precedente importante de los Acuerdos de Paz de 
Chapultepec. De excelente humor, y sin empeñarse en precisar 
tantas fechas, nombres y hechos de los que supo o en los que 
participó, este hombre de 1.92 de estatura y ojos azulisimos, 
de un azul intensísimo, se mostró cauteloso al hablar sobre 
la actual politica exterior mexicana. Como buen diplomático, 
sus silencios y aún sus sonrisas en la entrevista son 
elocuentes y después de algunas vueltas, admite, sin embargo, 
el peligro de la supeditación de la actual politica 
internacional mexicana a los intereses financieros y 
comerciales, a los intereses con Estados Unidos y al Tratado 
de Libre Comercio. Habla también del caso Alvarez Machain, 
un delito de Estados Unidos que podria ser llevado a la Corte 
Internacional de La Haya, "con voluntad politica" y en donde 
ese pais "perderia", pero reconoce que por diferentes motivos 
quizá esto no se lleve adelante. Sobre asuntos 
internacionales, recorre la crisis de ONU sobre todo a raiz 
de la Guerra del Golfo, se refiere a la OEA, organismo que 
considera que "deberia desaparecer" y pone su distancia y sus 
razones--"no le tengo en ese aspecto demasiada confianza"--



sobre el replanteamiento del concepto de soberania que 
propone el actual secretario general de la ONU,Boutros Ghali, 
a quien conoció cuando éste era un profesor coptoJ e~ lrt~~ 

He aqui la entrevista: 0 


